

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 33. TELÉFONO N.º 6. PRECIOS DE ABONO. Un mes: En España: : : 1'25 Extranjero: : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO EDICION de la NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Cort, números 14 y 16. TELEGRAMAS: HORA-PALMA. Anuncios, Reclamos y Comunicaciones. CORREO de ANUNCIOS. Núm. SUELTO: 5 céntos. ID. ATRASADO: 10

Extraordinario Exito

Portfolio

de las Islas Baleares

Vistas generales.—Paisajes.—Cuadros.—Monumentos.—Curiosidades.—Tipos y costumbres de Mallorca, Menorca é Ibiza.

80 hermosas fotografías y 44 páginas de texto descriptivo. La obra completa con lujosas cubiertas á la francesa 8 PTAS.

De venta en la Administración de "La Última Hora," PLAZA DE CORT, 14 Y 16—PALMA

Vino Morelló

Quina, Carne, Lacto-Fosfato de cal. Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Renue la sustancia indispensable para la formación y nutrición de la carne muscular y sistema nervioso y óseo.

Circular de La Unión Nacional

El día 2 se publicó en Madrid la circular de la Unión Nacional. Va dirigida á los presidentes de las Cámaras de comercio, y está suscrita por los señores Castro y Alba, vicepresidente y secretario, respectivamente, del partido de la Unión.

Hace constar este documento que la situación especial creada para la campaña de la Unión nacional, por la suspensión de garantías, no ha permitido desarrollar su programa tal como estaba concebido.

Se aprovechará esta situación especial para conceder descanso á las fuerzas vivas de la Unión.

Esta, después de larga y fatigosa labor, merece toda clase de respeto.

El aparente silencio de la Unión nacional, sin embargo, ha dado motivo á que se hablase de su disolución y del fracaso de sus aspiraciones.

Causa extrañeza que se hable del fracaso de la Unión y de la supuesta disolución de las fuerzas naturales con que cuenta dicho partido en toda España; pues no ocurriendo ni una cosa ni otra, debe protestarse de que se califique de fracasados á los hombres que abandonaron sus propias ocupaciones, la prosperidad de sus negocios y la placidez de sus gabinetes, para conseguir ideales generosos y movilizar las fuerzas que permanecían retraidas.

No puede desconocerse la buena fe, ni el alcance de los propósitos y la naturalidad del movimiento de la Unión Nacional.

Afirma que jamás se pensó en negar, por irracional egoísmo, recursos al Estado, pues si se hizo fue por modo circunstancial y más aparente que real, pues sólo se buscó un plebiscito en favor del programa de Zaragoza.

Termina el documento diciendo que aunque no lo firmen los señores Paraiso y Costa, la Unión Nacional siempre contará con ellos, afirmando que en la próxima etapa que van á emprender, persistirán en la defensa de los acuerdos de las Asambleas de Zaragoza y Valladolid, que fijan exactamente las verdaderas aspiraciones de la Unión.

LITERATURA

LA GLORIA

Si hubiese sido yo el único testigo de lo que voy á referir, sería el primero y el más obstinado en no dar crédito á cosa tan extraordinaria é inverosímil. Mi mismo testimonio me sería sospechoso. Atribuíala á la aparente autenticidad del hecho á una alucinación de que hubiera sido juguete, á una pesadilla ó á una sublime superchería.

Después, aquel hombre extraordinario recitó dos poemas cortos, que me conmovieron profundamente y me hicieron derramar abundantes lágrimas.

No había palabras con que expresar la sensación que en aquel momento experimentábamos los tres amigos.

Lo único que puedo decir es que rugíamos de goce artístico, de entusiasmo, de locura.

De pronto nos despidió el desconocido, el cual, al día siguiente, había desaparecido de la población.

Transcurrieron veinte años sin que ninguno de nosotros tuviese noticias de aquel hombre extraordinario, del que habíamos con frecuencia, recordando con deleite aquella tarde en que nos mostrara las maravillas de su poderoso genio. Pero, la verdad, habíamos de aquello como de un sueño, y á veces dudábamos de la realidad de lo ocurrido.

Un día recibimos los tres juntos la siguiente carta:

«Cuando lean ustedes estas líneas habrá dejado de existir. Vengan ustedes (aquí las señas de su domicilio en París) á tomar posesión de mis obras, de las que instituyo á ustedes herederos. Serán ustedes los apóstoles de mi gloria. He destruído todo cuanto no es digno de mi genio. Lo que queda está en mi caja de hierro. Leguen ustedes á la posteridad mi nombre inmortal. Me llamo Julio Darand.»

Nos dirigimos á las señas indicadas. El notario abrió ante nosotros tres la caja. Temblábamos de pies á cabeza y nuestros corazones latían con extraordinaria violencia.

Colocadas en medio de la caja, las obras geniales de Julio Darand consistían en un montoncito de cenizas.

JUAN RICHÉPIN.

SONETO

Amor canté con gritos de alegría En la edad de los sueños precursors, Y amor me respondió el ave canora Con arpegios de mágica armonía. La cadena de encantos que tejía Alocada mi mente seductora Fue tan solo la pasajera aurora Que alumbró con su luz mi fantasía. El encanto del mundo y sus placeres, Todo lo vi alumbra bello y risueño; Vi la dicha sin fin, divinos seres... Y ansío gozar con singular empeño. Pero, ¿do están amor, dicha y mujeres? ¿Por qué he de despertar si ha sido un sueño? M. MORA.

Palma y Septiembre 1900.

LO DEL DIA

(Opiniones de la prensa madrileña)

El Imparcial.

Madrid, 3.—Publica este colega un artículo puramente técnico relativo á la vacunación que, como medida higiénica y saludable, se realiza en Madrid.

Dice el aludido periódico que todas las vacunaciones (hechas hasta hoy resultan inútiles, según opinión de gentes doctas.

Oree que habrá que repetir dichas vacunaciones, mejorando los servicios todos para la inoculación y cuidándose mucho, en lo sucesivo, de esta importante medida higiénica.

Concluye manifestando que así debe obrarse para atender á las conveniencias del público.

El Liberal.

Se ocupa de las visitas hechas á María y á Vigo.

Dice que algo hubo de extemporáneo en las tales visitas.

Relacionándolo con su aserto, trata del aplazamiento del decreto de 20 de Junio, considerándolo perturbador en aquella comarca.

—En otra sección El Liberal reproduce declaraciones, ó frases más ó menos íntimas, que ha lanzado un característico personaje de la fauola.

Dijo éste—empleamos un sentido figurado—que el señor Sagasta tenía en su poder un pagaré á plazo fijo, para realizarlo cuando le pareciera oportuno.

No lo realizó—añadió el personaje de referencia—porque habrá poderosas razones para ello.

Por su cuenta escribe El Liberal, que quien tales manifestaciones ha hecho, debió ser más explícito. Importa prosigne el colega—hablar

mucho y claramente para satisfacer á la opinión que pide más, mucho más de lo que apenas conoce.]

El País.

El editorial que inserta hoy el periódico revolucionario habla del tema latente de la marcha de los asuntos industriales en España.

Se detiene á estudiar lo que ocurre en Cataluña y en otras regiones, donde asoma una crisis fuerte y honda que habrá de dejar sentir sus grandes efectos.

Opina al Gobierno de cuanto acontece, asegurando que á su sistema se debe el modo como la cuestión de la vida social se agrava, pareciendo anunciar una gran catástrofe.

El Globo.

Dice que precisa abrir las Cortes para que los ministros den cuenta de su gestión.

Sostiene que los hombres públicos no deben hablar más que en el Parlamento. Añade que aunque al señor Silvela no le convenga la apertura de las Cortes, conviene al país, y esta consideración debe bastar.

La Época.

Trata en su artículo editorial de los asuntos de China.

Afirma que la evacuación de Pekín aumenta las diferencias que existían ya entre las potencias y las saca á la superficie.

Opina que el problema planteado en el Celeste Imperio es gravísimo y que puede traer muy peligrosas consecuencias.

La Correspondencia.

Se manifiesta adversaria de la formación de ejércitos improvisados.

Dice que tenemos el afán de tomar modelos del extranjero, cuando los tenemos mejores en nuestro país.

Concluye diciendo que ahora que nos hallamos en el período á propósito para reformar nuestro ejército, conviene que se estudien muy maduramente todas las cuestiones que con él se relacionan y muy especialmente lo que atañe á su formación.

El Correo.

Trata de la crisis industrial que se presenta en Cataluña y dice que no puede este problema resolverse con un criterio cerrado de escuela.

Entiende que una elevación en los aranceles es insuficiente para salvar los intereses catalanes, después de la pérdida de los mercados coloniales.

Oree además que semejante medida hará perder ventajas interiores que se obtendrían con otros aranceles.]

El Correo Español.

Teme que fracasen los propósitos de la Unión Nacional de buscar la renovación total de la política, lo que no puede conseguirse con injerto en los árboles que han producido la pérdida de España.

El Heraldo.

Dice que no puede negarse importancia á la circular de la Unión Nacional.

Afirma que aquella agrupación entra en la segunda época de su existencia y se halla dispuesta á emprender una campaña eficaz.

Sostiene que esto se debe á que el Gobierno mantiene al país sin cumplir sus promesas.

Termina diciendo que no es posible continuar como hasta ahora y que por eso es oportuna la protesta, ya que después de los desastres coloniales hemos cambiado de Gobierno, pero no de política, y si la Unión Nacional consigue que esto último se realice, no cabe dudar de que merecerá la gratitud de la patria.

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

Nuevos detalles de la entrada de los aliados en Pekín

Telegrafían de Pekín dando nuevos detalles sobre la entrada de las tropas aliadas en aquella capital.

El general Gaselee, con su estado mayor y al frente de una compañía deipayos, había tenido que penetrar en la capital por caminos extraviados, pasando por bajo de las murallas de la ciudad tártara.

Los sitiados habían destruído las barricadas para dejar paso á la columna de socorro y cuando ésta se aproximó originóse un verdadero desorden, casi un atropello, pues los oficiales, los soldados y los corresponsales de los periódicos se empujaban unos á otros deseosos de ser los primeros en penetrar en las legaciones.

Los extranjeros sitiados hasta entonces rodearon á sus libertadores, estrechándoles la mano, abrazándolos y dando señales de la más intensa alegría.

Una hora después de haber sido liberada la legación británica, el general Chaffers, al frente del 14.º regimiento de infantería, llegó ante los muros de la ciudad tártara, donde experimentó gran desencanto, cuando un americano le dijo que otros ingleses habían llegado antes que él.

Al penetrar en la legación británica, las tropas experimentaron profunda sorpresa al notar el contraste que existía entre los miembros de aquella y sus defensores.

De un lado estaba el ministro inglés sir Claudio Macdonald, perfectamente afeitado, fresco, con un elegante traje de franela, de limpieza irreprochable, y Conger, el ministro americano, no menos limpio y elegante y en torno de ambos, muchas mujeres, también frescas y sonrientes, luciendo deliciosas toilettes de estío.

De otro lado se veía á los soldados abatiéndonos, de hirsuta barba, con los uniformes en harapos y cubiertos de polvo y lodo.

Un segundo examen más detenido permitió, sin embargo, darse cuenta de la palidez y delgadez de todos ellos.

El cuadro que los rodeaba permitía también adivinar los sufrimientos á que se vieron sometidos.

Lo primero que hería la vista y más penoso impresión causaba era un grupo de cinco tumbas de otros tantos niños, que se conocía que eran recientes y que estaban coronadas por cruces de madera.

La casa del segundo secretario de la legación, convertida en hospital, estaba llena de heridos curados por religiosas francesas.

El ministro americano ocupaba la casa del primer secretario, y el contingente francés se había instalado en los jardines.

Las mujeres habían dado pruebas de gran valor durante el sitio, y estaban ya tan acostumbradas al fuego de los chinos, que era difícil evitar que se pasaran por los jardines.

Al comenzar el sitio de las legaciones, la artillería de los extranjeros se componía de un cañón viejo que sirvió á los ingleses en 1860, y que había sido descubierta por un artillero americano en la tienda de un prendero.

Recogido este cañón, montado en una cueva rusa y con municiones americanas que se encontraron, se le hizo servir después de bautizarle, «cañón internacional».

Los chinos construían cada noche nuevas trincheras que les permitieron acercarse á los muros de las legaciones, de modo que los sitiados veían cada vez más cerca al enemigo, llegando éste á aproximarse tanto, que las dos últimas noches del asedio se oía perfectamente á los oficiales chinos exhortar á sus hombres á cargar contra los extranjeros y exterminarlos antes de la llegada de los socorros, así como á los soldados contestar que no podían afrontar las bayonetas.

Durante la noche que procedió á la entrada de los aliados, los chinos hicieron contra las legaciones muchos miles de disparos.

Los cinco últimos días de la marcha de los aliados sobre Pekín fueron sumamente penosos. El termómetro marcaba de 33 á 40 grados centígrados y á veces más, haciendo más terrible la situación la circunstancia de no haber ni una sombra donde poder resguardarse de los rayos del sol, pues los campos estaban sembrados de trigo y el terreno sólo se componía de arena en la que se hundían los expedicionarios.

Los japoneses eran los que tenían mejor organizados los transportes y los que daban prueba de mayor resistencia, como si no necesitasen nunca reposo.

Los exploradores de caballería iban recorriendo el país delante de los aliados y sus patrullas estaban de continuo en contacto con los chinos.

Todos los días, muchos cientos de americanos egobianos por el calor, iban quedándose a resguarda de la columna y hasta las tropas indígenas de la India sufrían casi tanto como los americanos.

Las tropas internacionales iban dejando a su espalda gran número de mulos y caballos sufridos y reventados.

Los soldados bebían constantemente agua de los ríos y de los pozos que hallaban al lado del camino, lo que fué causa de que se desarrollase una espantosa epidemia de disentería.

Los americanos han sido los más castigados por la fatiga, pues ya los últimos días sus oficiales se veían obligados a apelar al orgullo y al amor propio de sus hombres para que continuasen la marcha, oyéndoseles repetir frecuentemente:

«No dejéis que los ingleses se nos adelanten... No dejéis que los rusos se pongan a la cabeza de la columna...»

El espectáculo que ofrecía el convoy era verdaderamente maravilloso, pues semejaba una extensa cinta de coolis (servientes), carros y bestias de carga, desarrollándose durante millas y millas, detrás de las tropas.

A orillas del río iba otra fila de coolis, remolcando a brazo y por medio de cables, más de doscientos juncos y otras embarcaciones.

Si desgraciadamente los chinos llegaran a tomar la ofensiva, hubieran capturado con gran facilidad todo el convoy de los aliados.

Una pequeña patrulla de soldados bien armados hubiera sido más que suficiente para destruir la columna.

Quando ya fué evidente la demoralización del enemigo, los generales abandonaron a su suerte el convoy, para concentrar todos sus esfuerzos en el avance de la columna.

Las fatigas impuestas a las tropas internacionales, sólo pueden justificarse con la necesidad de acudir a eventualidades tan trágicas como hubiera sido la del asesinato de los extranjeros sitiados en las legaciones de Pekín.

Le del Transvaal

Al Sur y al Este de Pretoria.—Ferrocarril cortado.—Camino de Lydenburg.

Londres 2.—Telegrafían de Pretoria que los exploradores de Theron cortaron el ferrocarril en Klip River y quemaron un tren compuesto de 28 vagones.

De Badfontein dicen que el general Buller avanzó ayer 14 millas en dirección a Lydenburg, atravesando el río Cooedri.

Los boers se concentran en los montes Cooedri, hacia los cuales se dirigen todas sus tropas, a excepción de los comandos de Carolina y Ermelo.

Operaciones de Baden-Powell.—La capitulación de Glocer.

Un despacho de Pretoria del 30 del pasado Agosto, da cuenta de las últimas operaciones de Baden-Powell, las cuales tenían por objeto impedir la unión de Botha y de Dewet.

Para conseguir esto, Baden-Powell obligó con su táctica a Dewet y a Glocer a marchar hacia el Oeste hasta llegar a Warmbroad.

La vanguardia inglesa alcanzó a los boers con algunos minutos de intervalo y se comprometió la acción, pero no habiendo tenido tiempo los boers de poner aquella localidad en estado de defensa, tuvieron que retirarse a la granja de una montaña próxima, donde se establecieron fuertemente.

Baden-Powell atacó esta posición hacia la caída de la tarde, haciendo ostensiblemente preparativos como si fuera a viajar en aquel sitio, pero en cuanto llegó la noche, ejecutó un gran movimiento envolvente que lo llevó hacia la madrugada a 16 millas a resguarda de los boers, y a un punto en que aquellos eran dueños del ferrocarril.

Durante este tiempo, Dewet había pedido refuerzos a Botha, el que le contestó que iba a mandarlos por ferrocarril.

Los ingleses organizaron una emboscada para apoderarse del tren de socorro; pero enterados los boers, tuvieron buen cuidado de no caer en el lazo, y el movimiento de Baden-Powell sólo tuvo por resultado colocarlo entre dos fuegos.

Entonces fué cuando intimó a Glocer que se rindiera, y el jefe boer se dirigió en persona al campamento de Baden-Powell, con el que celebró una larga conferencia.

El telegrama añade que continuaban las negociaciones.

Interesante

A los Sres. Sacerdotes

En la Sacristía Eclesiástica instalada en las Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, números 2 y 4 10.

Se construyen nuevos modelos de Manteca para Varano ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 25 pesetas al Mantecón confeccionado.

Notas artísticas

Inauguración de la temporada.—La vida íntima.—Beneficio de Loreto Prado.—La vuelta al mundo.

El sábado último inauguró la temporada el Teatro de la Zarzuela, de Madrid. No quedó una localidad para vender.

Lucrecia Arana, Concha y Páez Segura, Julián Romea, Ruiz de Arana, Sigler, Moncayo, Pablo Arana, todos, en fin, fueron saludados con afectuosa confianza a medida que iban presentándose en *El cerdón nacional*, obra escogida para que hiciera su aparición la compañía.

Para dar cierta novedad a esta revista, Ferrín y Palacios la han remozado con tres cuadros nuevos, que fueron muy reídos y celebrados por la concurrencia.

En uno de ellos hizo su debut de actor un hijo de Ruiz de Arana, que por la muestra no ha de dejar mal el tronco de que procede.

Después se representaron las zarzuelas de repertorio *La noche de la tempestad*, *El señor Joaquín* y *La balada de la luz*.

También el mismo día abrió sus puertas el teatro de Apolo, poniéndose en escena *El Sr. Luis el tumbón*, *Maria de los Angeles* y *El estreno*.

Nuestro colega *La Concordia*, de Vigo, da cuenta del estreno por la compañía de Lara de la comedia de los hermanos Alvarez Quintero *La vida íntima*, obra con la que aquellos han obtenido uno de sus más señalados éxitos.

El mismo colega dice lo siguiente: «El monólogo *La noche antes* fué dicho a maravilla por el Sr. Santiago.

El público le obligó a salir a escena varias veces, tributándole ruidosos y merecidos aplausos.

En el Sr. Santiago—ya lo hemos dicho en otra ocasión—un artista que vale mucho.»

En el teatro Alhambra, de Granada, se ha verificado con inusitado éxito el beneficio de la graciosa artista Loreto Prado, poniéndose en escena, entre otras obras, *La Mari Juana* y *Loreto Frégoil*.

El domingo en el Teatro de la Zarzuela debió ponerse en escena la popular zarzuela de gran espectáculo, hace años no representada, en cuatro actos, libro de D. Luis Mariano de Lara, música de los maestros Barbieri y Rogel, *La vuelta al mundo*, para la que ha pintado un magnífico decorado el reputado escenógrafo D. Luis Muriel y confeccionado más de 200 trajes el acreditado sastre de teatros D. Adolfo Gambarella.

NOTICIAS

España y Extranjero

El hambre en Puerto Rico

Las noticias de Puerto Rico publicadas por la prensa americana, pintan la situación de la pequeña Antilla como peor que nunca. Las quejas de todo el mundo aumentan cada día.

No contenta con exigir derechos de importación a los productos de la isla que van a los Estados Unidos, la nueva metrópoli ha retirado de la circulación la peseta española, sustituyéndola con el etalon de oro americano, con lo cual resulta un enorme recargo en los precios de las mercancías.

La existencia de las clases humildes se hace imposible. Duramente castigada por la falta de trabajo y el terrible ciclón del año último, gran parte de la población se halla reducida a la mayor miseria. Mr. Greff, comisario de enseñanzas, refiere que en Ponce hay una mortalidad del 10 por 100, debida a la falta de alimentación—según *La Temps*, en sus «Noticias del extranjero»;—otro testigo asegura haber visto familias enteras caer de insinación al borde de las carreteras, y en Juana Díaz los muertos quedan abandonados en sus cabañas, porque los supervivientes carecen de fuerzas para enterrarlos.

La Cámara de Comercio de San Juan ha publicado una enérgica protesta contra el régimen administrativo de la isla. Centenares de indígenas, medio muertos de hambre y procedentes de diferentes puntos, se han presentado a estos últimos días pidiendo pan o trabajo al gobernador Allen.

Cuatro horas en globo

París 3.—Mr. Faure, tesorero del Aéro-Club de Francia, ha atrevido el día 2 el Paso de Calais en cuatro horas, tripulando el globo «Oriente», elevado en el Palacio de Cristal de Londres, y que descendió en Alette, pueblo del departamento del Paso de Calais, en Francia.

El viaje se verificó sin novedad, manteniéndose constantemente el aereostato a 200 metros sobre el mar.

Españoles en Cuba

De los 66,831 españoles que se han inscrito como tales en el registro general de la isla de Cuba, hay 19,088 gallegos, 16,863 asturianos, 10,509 canarios, 5,126 castellanos viejos, 3,663 catalanes, 5,185 andaluces, 2,255 leoneses, 1,760 vascongados, 1,255 castellanos nuevos, 1,047 valencianos, 833 baleares, 764 navarros, 419 murcianos y 884 extremeños.

A los 66,831 españoles hay que añadir las 16,228 personas de sus familias que siguen la misma nacionalidad del inscrito, y que son: 4,311 mujeres, 6,184 hijos y 5,733 hijas.

Francia y Marruecos

Noticias fidedignas permiten asegurar que los recientes preparativos que se han hecho en el arsenal de Tolón, están encaminados a realizar Francia una acción en Marruecos.

cos, si se hiciera necesaria, dada la soledad en que se ha colocado el gobierno del sultán Abdel-Aziz, respecto al asunto de la anexión de Túnez a Francia en la frontera de Argelia.

El gobierno francés ha dado órdenes al almirante Fourrier para que se concentre con su escuadra en Tolón, a fin de completar las provisiones y municiones y tener realizado el alistamiento, para poder emprender rápidamente la partida al punto donde más convenga, al primer aviso del gobierno de Francia.

Ya se tiene noticia de un hecho de armas. Un grupo numerosísimo de marroquíes intentó apoderarse de gran cantidad de camellos pertenecientes a una columna francesa acampada en Ighi-Ainsefra. Las tropas francesas rechazaron con extraordinaria energía la inesperada agresión de los marroquíes. En el combate cayeron muertos 30 moros. Los franceses tuvieron dos heridos.

Condecoración

Madrid 3.—El director de *La Epoca*, marqués de Valdeiglesia, ha sido agraciado por el Gobierno francés con el título de oficial de la Legión de Honor.

Batalla campal

Madrid 3.—De Valladolid comunican que anoche, a las ocho, en un ventorro de extramuros y en el sitio llamado «La Rubia», tuvo lugar una batalla campal entre nueve individuos.

La causa de la contienda se cree que obedece a resentimientos de familia. Resultaron cinco heridos graves y uno gravísimo.

Entre los primeros figura una mujer sordada «La templá».

Un guardia municipal y una pareja de agentes de vigilancia lograron dominar a los contendientes, que empuñaban sendos garrotes. El marido de «La templá» se halla tan grave que es difícil haya fallecido.

Nuestra Información

Sobre alcoholes

El Sr. Delegado de Hacienda en atención B. L. M. nos ha manifestado no ser exacto el que haya recibido instrucciones concretas referentes al asunto de preparación de caldos para la fabricación de alcoholes, que tanto preocupa a nuestros industriales y agricultores, pero sí es cierto que las tiene solicitadas desde hace tiempo de la Dirección General de Aduanas y tan pronto como las reciba se apresurará a hacerlas públicas.

Agradecemos al Sr. Delegado de Hacienda la atención que con nosotros ha tenido al hacerse cargo del asunto que publicamos referente a este asunto; y no dudamos que los agricultores y fabricantes de esta isla le agradecerán también sus gestiones en beneficio de nuestra producción local.

Y puesto que estas gestiones no han dado hasta el presente el resultado que era de esperar, insistimos en la necesidad manifestada ya en uno de los artículos que recientemente hemos dedicado a este asunto, de que las Corporaciones y Asociaciones de la provincia se interesen eficazmente con los representantes en Cortes de las mismas para que estos recaben con toda urgencia de la Dirección General de Aduanas ó del Sr. Ministro de Hacienda las instrucciones aclaratorias de que se trata; pues conforme tenemos dicho, si no se reciben dentro de pocos días se causará a la industria alcohólica y principalmente a la agricultura perjuicios de gran consideración; corriéndose además el peligro de que algún industrial ó cosechero sea otra vez víctima del celo immoderado de alguno de los inspectores del ramo.

Los coros de Olavé

Los coros de la Asociación de Olavé obtienen en París éxitos ruidos.

Insistimos a continuación el siguiente telegrama por referirse a dicha masa coral.

«París 3, a las 10:40 mañanas.—Recibido por la noche.—La fiesta que el comisario de España, señor duque de Sexto, dió anoche en la Exposición con motivo de la recepción de los Coros de Olavé, tuvo éxito inmejorable.

La colonia española en masa se aglomeró en el pabellón de España, junto al río, y en la calle de las Naciones, donde cantaron los Coros.

El elegante auditorio reunido en el pabellón aplaudió calorosamente a los coristas catalanes.

Cantaron, como telegrafía, al aire libre, con un muy buena suerte, pues les molestó la lluvia.

No obstante, provocaron verdaderas ovaciones el cantar un himno español y «La Marsellesa».

Todos los periódicos parisienses publican sueltos encomiásticos a la suya dicha Asociación.

Militares

Servicio de la Plaza para el 6 de Septiembre de 1900.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1: Jefe de día, el Teniente Coronel del mismo D. Enrique Cerda; Hospital y provisiones, tercer capitán del mismo: Vigilancia por la Plaza, el indisciplinado Cuervo.

El general Weyler

Esta mañana ha llegado a esta ciudad nuestro ilustre paisano el Excmo. señor D. Valeriano Weyler acompañado de su hijo D. Fernando.

Han ido a esperarle al muelle la Junta Directiva del Circulo Weylerista y muchos amigos particulares.

Permanecerá en ésta hasta el 18 del actual.

Reciba nuestra bienvenida, a la par que deseamos seale grata su estancia entre nosotros.

En la Audiencia

Esta mañana se ha suspendido la vista que tenía que celebrarse. Igualmente se ha suspendido la que tenía que verse mañana, que era la interpuesta por don Gerónimo Massanet contra el ex Jefe de este partido Sr. Periz Pórtó en demanda de responsabilidad civil.

Anuario bibliográfico

Por referirse a un paisano nuestro copiamos las siguientes líneas que encontramos en la *Revista Contemporánea* que se publica en Madrid:

«Desde que D. Joaquín María Bover, en su *Biblioteca de Escritores mallorquines*, publicada en 1868, y adelantándose, por consiguiente, a muchas regiones españolas, dió pruebas del amor con que en Mallorca se asimilaba la catalogación de los escritores locales, se han sucedido muchos y muy importantes bibliófilos, bibliógrafos y bibliómanos en la región balear, amante como pocas de sus tradiciones y recuerdos. D. Jerónimo Roselló hizo la bibliografía balear, que figura premiada en la sección de manuscritos de nuestra Biblioteca Nacional, sin contar la colección de poetas baleares que tiene ordenada y de la cual se aprovechó no poco el mismo Sr. Bover para su obra, Pascual reunió mucha curiosidad mallorquina, procedente, por lo común, de manuscritos que transcribió en gruesos volúmenes y forman por sí solos una biblioteca manuscrita muy variada. Caspeheu recogió una numerosa colección de libros y pliegos sueltos, y son interesantes, bajo este aspecto local, las librerías de Jaime Garau, Luis Buxá, Gabriel Labrás y otros varios. Los historiadores y archiveros Rullau, Rátgar, Pons, Aguiló, Bonet y otros han mirado con predilección la bibliografía junto con los documentos históricos, no menos que aficionados del fuste de los Farranes y Sampol, de quien vamos ahora a tratar, con motivo de sus dos publicaciones que del mismo conocemos.

Joven aún, en los términos de sus estudios académicos, ha sabido enderezar sus talentos por el arduísimo camino de los estudios bibliográficos, recogiendo con perseverante cariño y constancia todo el movimiento que refleja el libro ó el impreso. Ya el año último nos sorprendió con un cuaderno semejante al que motiva estas líneas, recogiendo el movimiento literario mallorquín en el año 1897; hoy nos ofrece el que correspondiente al 1898, y ambos consiguen la esperanza de que el estudioso Sr. Sampol continuará en lo sucesivo con tan buenos propósitos, y adelantando en sus afanes refundir, aumentará y contemplará la obra de Bover, muy meritoria por cierto, pero en la que cabe y se hace necesaria la revisión detallada, y a lo cual, no sin nuestros fervorosos aplausos, parece que se encamina toda la labor del joven bibliófilo.

Quien así sabe trazar el camino de la juventud y tiene alientos para seguirlo, puede llegar a la obra meritoria que le recomendamos.

Del mar

A las nueve y media de esta mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo *Isleño*.

Este buque el día 12 del actual verificará un viaje desde este puerto al de Argel.

—Ha fundeado el bergantín goleta *Mazagan*, procedente de Firgentie (Italia) con cargamento de habas.

Sociedad del Alumbrado por gas

Esta antigua sociedad propone al público el mejor y más económico de los alumbrados actuales.

Precio: 20 cent. de pta. m. c. y además 2 cents. del 10 p. s. para el Estado.

Según la importancia del consumo Bonifica desde el 2 a el 20 por 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas a 16 cent. de pta.

Al que no utilice el fondo de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 26 céntimos.

Pérdida: El sábado último se extravió un reloj de plata que por edena llevaba un cordón de esmalte en la correa de follor en el trayecto desde Palma a G. en Mozon.

Se suplica a la persona que lo tenga en su poder se sirva devolverlo en el Centro de Anuncios en donde se le gratificará el hallazgo con 15 pesetas.

Sociales

Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica la distinguida esposa del Capitán General se convocó en los salones salones del palacio de la Alameda la *very smartest* de nuestra buena sociedad, dando una prueba más de la estima y consideración que han sabido captarse los señores de Moñó.

Entre los nombres que en este momento retiene nuestra memoria de las familias que gozaron del buen rato que se pasó anoche en la mansión de nuestra primera autoridad militar figuran los del general Leon de Garabito con su amable señora y su simpática hija María; del comandante de marina señor Rovira con su distinguida esposa y encantadora hija; del Delegado de Hacienda con su simpática señora y bellísimas hijas María y Angeles; del coronel de Estado Mayor señor Moratori con su señora esposa y espiritual hijo; del coronel Sr. Fuenmayor y bella sobrina Isabe; del teniente coronel de artillería señor Fallu con su esposa y elegantes hijas; de González Moro con sus encantadoras hijas Soledad y Amparo; del Sr. Delgado y hermanas Pepita y Margarita; de Villalonga con su bella sobrina Encarnación Fuster; de Ferrer, de Francisco Villalonga y Francisco León de Garabito con sus muy amables esposas; de D. Pedro Rigoll y respetable señora; el capitán de la Guardia civil señor Ripoll; el Subintendente D. Luis Oca; del señor Abril y bella esposa; de López Páez y amable esposa; del comandante de artillería Sr. Gombert; de los ayudantes Sres. Latorre y Moragón; del auditor señor Ocaña y de la muy amable señora de Rosa Ribera.

Mentor aquí la distinción y esmero que con que la familia del Sr. Moñó hizo los honores de la casa, sería escribir larga serie de frases y adjetivos que supieran muy bien cuantas personas conocían la refinada cultura y distinguido trato que adorna a la familia del señor Capitán General.

Enviarnos la más afectuosa felicitación a la Sra. D.ª Rosalia de Moñó y la prueba sincera del aprecio y respeto que nos merece.

EL CONDE MALKO.

Ayuntamiento

Sesión de hoy.

Esta mañana, presidida por el señor Abrines, se ha celebrado sesión en segunda convocatoria, asistiendo los concejales Sres. Castellás, Planas, Bastard, García Moll (D. F. y D. B.) Bon, Garau, Martí, Clar, Compañy, Martínez, Bonín, Fuster, Ros, Salas, Lousada, Lloplá y García.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

La Diputación y el Ayuntamiento

Se dió lectura de un oficio del Sr. Gobernador trasladando un acuerdo de la Comisión Provincial en el que se suplica a la citada autoridad no consenta que el Ayuntamiento se inmiscuya en los asuntos provinciales, como sucedió con el asunto relativo a la Casa Misericordias, y en ciertas cuestiones de contabilidad provincial. El Sr. Gobernador, después de algunas consideraciones sobre el acuerdo de la Comisión Provincial, firmó el oficio diciendo:

«He resuelto al trasladar a V. S. la comunicación de la Comisión Provincial referida, encargarle que remita copia certificada a este Gobierno civil de las actas de las sesiones celebradas por este Ayuntamiento en que se tomaron los acuerdos a que la misma Comisión Provincial se refiere; y llamar su atención para que sin perjuicio de la resolución que en el caso presente proceda, en lo sucesivo evite de que este Ayuntamiento no se ocupe de asuntos que no sean de su competencia, suspendiendo en caso contrario los acuerdos que adopte; y procurando hacer constar en actas todas las particularidades que la discusión sobre ellas crezca.»

El Sr. Alcalde.—¿Se dá por enterado el Ayuntamiento del oficio que se acaba de leer?

El Sr. For. Per enterado, sí; pero no convenido.

El Sr. Martí.—¿Para la palabra.

El Sr. Alcalde.—¿Para qué?

El Sr. Martí.—Para hablar sobre este oficio.

El Sr. Alcalde impide el orador que juzgue la comunicación; no quiere permitir que se discuta. Hablan a la par el Sr. Alcalde y el Sr. Martí. Este concejal propone que se nombre una comisión especial para estudiar la comunicación con el fin de interponer recurso contra ella, si ha lugar.

El Sr. Lousada entiende que no viene el caso de recurrir. Cree que el Ayuntamiento estuvo en el deber de tomar los citados acuerdos. Añade que sería mejor remitir al Gobernador las actas que pide y después de la resolución que ent,

que, entonces si hay caso, interponer el recurso.

Los Sres. Pou y Marí usan de la palabra para hacer referencia á lo que su oído en la última sesión, respecto al asunto de los asilados; oren que estaban en su derecho al juzgar los asuntos así como lo hicieron. El Sr. Marí, también hace referencia á la sesión en que se trató el asunto relacionado con la cuota provincial.

El Ayuntamiento se da por enterado del oficio y aprueba la proposición hecha por el Sr. Llosada.

Hidrofobia

Se da lectura de un oficio del Sr. Gobernador en el cual se interesa de la Alcaidía que extreme las medidas dictadas para la persecución de los perros que no lleven brazal, en vista de que se ha confirmado, desgraciadamente, la existencia de casos de hidrofobia.

El Sr. Pou usa de la palabra para calmar la opinión que está alarmada, con los sucesivos supuestos casos de hidrofobia muchos de los cuales dice que no lo son. Cree en la existencia de algún caso; pero no cree haya tantos como se dice.

Dice que los restos de las comidas del Hospital Provincial se venden á cierta persona la cual los vende á su vez á propietarios de los parrocos para alimentar á estos. Esto no tiene nada de particular, añade, pero si la tiene el que junto con los restos de las comidas se mezclen restos de algodón que ha servido para las heridas; pus, yodofórmico etc. Esto ha sido causa de que los perros estuvieran enfermos y hasta ha habido once casos de muerte.

El concejal Sr. Pou llama la atención del Ayuntamiento sobre este hecho por el cual cree conveniente reprimir la venta de los restos de las comidas.

El Sr. Alcalde promete se interesará de este asunto; añade que cumpliendo las disposiciones del Gobernador ha dictado órdenes para evitar el tránsito de perros sin brazal.

Orden del día

Se acuerda pasar á la comisión de Hacienda la instancia de la viuda del guardia municipal Font, la cual pide que por el Ayuntamiento le sean satisfechas dos anualidades del sueldo que gozaba su marido.

Se da lectura del proyecto de subasta de la limpieza de los barrios de esta ciudad.

Como quiera que hay algunos concejales que no están conformes en que dicho servicio se dé por subasta, se pasa á votación, siendo aprobado el dictamen de la comisión por trece votos contra siete.

Se da cuenta del reglamento de porteros que quedó sobre la mesa en la sesión anterior.

El Sr. Marí propone que se retire dicho reglamento hasta tanto la Comisión de Gobierno Interior no presente al Ayuntamiento los medios legales para llenar las vacantes de las categorías de portero.

El Sr. Fuster.—La pretensión del señor Marí está cumplida. La Comisión, adelantándose á sus pretensiones ha presentado dictamen sobre el asunto. Dicho dictamen está en poder del Secretario para dar cuenta al Ayuntamiento.

El Sr. Pallas hace uso de la palabra para decir al Sr. Marí que el nombramiento de portero que se trató de hacer, será nombramiento interino.

Con motivo de si debía ó no darse cuenta del dictamen de la Comisión de Gobierno Interior se acuerda un vivo incidente entre los Sres. Fuster, García Molí, Marí, García Orell y Llopis.

El alcalde cortó el incidente diciendo que como no estaba en la orden del día se daría cuenta en la próxima sesión.

Se aprobaron algunas cuentas municipales; se acordó la devolución de una fianza á un contratista que fué del Ayuntamiento; se concedieron varios permisos de obras y se acordó pasara á la Comisión de Hacienda una instancia del vecino de esta ciudad D. Jaime Pato el cual reclama le sean satisfechos unos intereses de una casa que el Ayuntamiento expropió.

Los asilados

El Sr. Alcalde dá cuenta al Ayuntamiento de que habló con dos de los asilados expulsados de la Misericordia, los cuales le manifestaron que en la Casa Misericordia recibían excelente trato y que no tenían ninguna queja ni de la comida ni del trato de que eran objeto; abandonaron aquella casa por no que se sugetar al régimen que últimamente se había dictado, esto es, que no se les permitía salir solos á la calle. Añadió el Sr. Alcalde que los dos asilados iban recientemente vestidos y que no los socorrió pues ambos habían cobrado ciertas cantidades de la misma Misericordia.

El Ayuntamiento aprueba la conducta del Sr. Alcalde.

Agua

Se da lectura de una comunicación

del maestro de obras Sr. Sagura el cual participa que hoy á las diez de la mañana entró en esta ciudad 23 litros 360 decilitros de agua por segundo; que durante la semana del agua que entra en Palma 48 horas pertenecen al Ayuntamiento y 16 al Real Palacio.

A instancia del Sr. García se aprueba que el mencionado funcionario diga el término medio del consumo de agua que se hace en las fuentes públicas.

El Alcalde manifiesta que desde que comenzó la época de la sequía entró diariamente en Palma de 17 á 25 litros por segundo, habiéndose conservado estos últimos días á 23 litros.

Como no hubo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

Han llegado hasta nosotros fundadas quejas de algunos vecinos de la villa de Sóller sobre lo incómodo que resulta á los mismos el tener que llevar la correspondencia al actual domicilio de la Administración de correos, que ha sido trasladado á las afueras del pueblo, máxime cuando se cierra aquella al anochecer, que es precisamente la hora en que llega el correo de la capital y que por necesidad, tratándose de una población tan comercial como el floreciente y rico pueblo de Sóller, tiene que interesar la contestación inmediata del mismo.

Rogamos pues, en vista de las indicadas y justas quejas, lo mismo al Sr. Alcalde que al Administrador de correos, dispongan esa fijado un Buzón en la plaza mayor de dicha villa, en el cual pueda depositarse la correspondencia hasta media hora antes de salir el coche correo, cuya medida merecerá el general aplauso de sus vecinos.

Se halla vacante la plaza de Secretario Suplente del Juzgado municipal de la villa de Porreras.

Los que aspiran á dicha plaza pueden presentar solicitudes en el término de quince días.

A un vecino de la calle de Cerezo que al ser advertido por el cabo de la guardia municipal Sr. Santandreu que estaba prohibido subir efectos por la parte exterior de las fachadas, faltó de palabra á este se le ha impuesto una multa de cinco pesetas.

En la Central Telefónica de esta ciudad hoy detenido un telegrama dirigido á Garriga, sin más señas.

Acaba de notificárenos que el melchoro Añer, ha obtenido en la Exposición de París la mayor recompensa ó sea el Gran premio. Al mismo tiempo ha sido concedida personalmente al ilustre Doctor Añer, la medalla de oro, á título de inventor de la Incandescencia por el gas.

La «Maquinista Naval» de Mahón, ha construido dos lanchetas á vapor que serán destinadas á Oalella para dedicarse á la pesca.

Nuestro particular amigo el conocido industrial don Antonio Corró ha sido nombrado presidente de la Asociación que han formado los maestros carpinteros y de industrias similares de esta ciudad para la defensa de sus intereses y progreso de las mismas.

No parece muy oportuna la indicada asociación y creemos sería ventajosa para todos los industriales, así de la capital, como de los pueblos.

En el vapor «Cataluña» han venido de Barcelona los pintores Sres. Mir, Galabert y Roselló y el comerciante señor Gomila.

Anoche fueron encerrados en Capuchinos varios vagoos que dormían encima de los bancos del paseo del Borne.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde accidental sobre el gran número de perros que pululan por los caseríos del Molinar, Son Serra y La Vilella en donde parece han ido á buscar refugio todos los perros de la ciudad para burlar las severas disposiciones dadas por la Alcaidía sobre el asunto.

El Ayuntamiento de San José (Ibiza) ha remitido al Gobierno civil la lista de los presidentes y secretarios de aquel distrito para la Junta del Censo.

El sábado y domingo próximos se celebrarán fiestas cívico-religiosas en el Terrazo y Son Sardiná.

Hoy han prestado declaraciones ante el juez de Primera Instancia las dos mujeres que fueron detenidas por el hurto de varias pulseras.

Con motivo de haber leído varios

muchachos se armó ayer tarde un gran escándalo en la Rinconada de Santa Margarita.

La guardia civil del puesto de Campos dá cuenta de un robo cometido en aquella villa con asistente en 105 pesetas.

Los ladrones respastaron una botanadura y una cruz todo de oro.

No han podido ser encontrados los autores del hecho.

La de San Juan participa que un vecino de aquella localidad fué herido en el cuello por un disparo de arma de fuego; se desconoce el autor del disparo.

Participa además que fueron ocupados á un vecino de San Lorenzo un cachorrillo y al de San Juan una pistola y un escobillon.

Ha sido puesto á disposición del juez de Salva por la guardia civil de la misma villa un sujeto que infirió varias heridas á un peón caminero.

La Junta municipal de esta ciudad se reunirá en segunda convocatoria el día 12 del actual al objeto de dar cuenta, discutir y aprobar el presupuesto de 1901, nueva disposición respecto á sujeciones de adultos y pago de Maestros y transferencias de crédito en el presupuesto de 1900.]

En la Secretaría del Ayuntamiento de Santa María se halla expuesto á efectos de reclamación el proyecto del presupuesto ordinario de ingresos y gastos para el año 1900.

Se ha impuesto una multa y ha sido dirigida una amonestación á un tahonero que maltrató á un oficial que trabajaba en la casa de aquel.

El vapor «José Roca» que procedente de Avilés y Barcelona fondeó en nuestro puerto ayer mañana, además del cargamento de carbón de que ha sido portador para la «Isleña Marítima» figuraba en el sobordo de carga de aquel buque unas 600 cajas de vidrio, para el comerciante en estos géneros de esta plaza nuestro amigo D. Miguel Valls é hijo.

En el vapor «Cataluña» han venido el profesor de idiomas M. Wan Mechelin acompañado de su Señora esposa.

Hoy han sido denunciados y multados al mismo tiempo 26 dueños de perros que permitían que estos anduvieran sueltos y sin las prescripciones de ordenanza por la vía pública.

Han sido muertos 16 perros que estaban detenidos en el depósito de Tirador hacia algunos días.

Se encuentran detenidos en aquel depósito 12 perros los que serán sacrificados si en plazo breve no se presentan sus dueños.

En el lugar de las Salinas (Sanisny) fué inferida una cachillada al joven Antonio Vicens Orell.

Después de activas pesquisas ha sido detenido el agrónomo y puesto á disposición del Juzgado.

Teniéndose que adquirir un caballo por la Comandancia de la guardia civil se anuncia que se puden presentar propuestas hasta el 15 del actual en el cuartel que ocupa dicha fuerza.

Anoche en el Molinar de Levante un perro de pastor mordió á un individuo en la nalga izquierda.

Seguidamente fué conducido el herido á la casa de Socorros de la Plaza de Santa Eulalia en donde fué curado.

El perro fué conducido al depósito de Tirador estando sometido á observación.

Un buen consejo

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tomase el Elixir Estomacal de Sals de Carlos.

De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuartera, número 2.

Para las anginas, úlceras en la boca y fetidez del aliento, «Pastillas gelatinosas Gimbernat», cloro boro sódicas á la cocaína, 8 rles. caja.—(C)

Bicicletas DERBY

Véase el anuncio en la cuarta página.

Interesante

Los baños de mar de corta duración tomados al mismo tiempo el vino ó jarabe yodado sostenido del Doctor Aguiló, son el mejor remedio para curar los enfermos escrofulosos, raquitismo ó linfáticos. Por esta medicación se modifican los temperamentos recuperando la salud perdida.

De venta en las farmacias del señor Fortiza, calle Bolsería—J. Valenzuela, P. Cuartera, 2 y en las principales boticas.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa, la más efervescente, la más agradable y el mejor refresco que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Eugenio, mártir, y San Petronio, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Miguel. Exposición á las seis y media, á las diez horas y la Misa mayor, á las once continuará la novena, la que se repetirá al anochecer después de coro, reservándose después S. D. M.

Otras funciones.—En el Socorro á las siete, durante una misa se dará principio á una novena el Niño Jesús Milagroso de Praga por encargo de una devota persona. Por la tarde á las siete y cuarto empezará el Septenario de San Nicolás de Tolentino.

—En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la capilla de la Reserva.

Boletín meteorológico

El barómetro marca 86°3 mm.; ha descendido 0°2.

El termómetro señala 25°6 g°.

Viento NE.

El tiempo poco más ó menos es igual al de ayer.

El cielo está un poco nublado.

Las islas

Mahón 3

Ha sido adjudicado el Teatro de esta ciudad por la cantidad de 805 pesetas á D. José Lopez Aragón.

El tiempo de arriendo es solo por 10 meses. —La fiesta de San Clemente, efectuada ayer en la aldea de San Clemente, obtuvo un resultado satisfactorio, y superior á las esperanzas concebidas por sus organizadores.

—Han empezado hoy en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad los exámenes extraordinarios de prueba de curso.

No ha podido constituirse el Tribunal de Ciencias por no haberse presentado todavía uno de los señores catedráticos que han de formar, y así mismo ha de venir aún otro catedrático de la sección de Letras.

—El 10 del actual el pueblo de Mercadal celebrará la fiesta de su Patrono San Nicolás.

—Hoy los alumnos de la Academia de San Estanislao de Koska han efectuado una excursión campestre al pueblo de Mercadal y al santuario de la Virgen del Monte Toro.

—En el predio «Son Morell», del término de Ciudadela, propiedad del señor D. Gabriel Saura, se ha cogido este año un racimo de uvas que alcanzó el peso de 19 libras y 4 onzas.

—Terminadas las prácticas sanitarias en este Lesaroto, esta tarde han salido para Barcelona los vapores «Ino y Stajana».

—Se ha detenido por la Guardia civil varios cazadores.—C.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) Por cuestiones de etiqueta.

Madrid 5 (1°30 m.)

Ferrol.—El presidente del Consejo de Ministros ha trasladado su domicilio á bordo del acorazado «Pelayo» con objeto de poder recibir á las comisiones y visitas.

En la recepción que tuvo lugar ayer tarde surgió otra cuestión de etiqueta sobre si debía dirigirse aquella los marinos ó los militares.

Asegúrase que ha dimitido á causa de la indicada cuestión de etiqueta el capitán General de Galicia Sr. Lachambre.

Acusa de la misma cuestión dice que también presentó la dimisión el Sr. Marqués de Arellano capitán general interino del Ferrol. Trabajase activamente con objeto de que dichas autoridades retiren sus dimisiones.

Los boers dueños del terreno.—Protesta

Madrid 5 (10°15 m.)

Londres.—Por despachos que se han recibido de Bodfontein se sabe que los boers son dueños absolutos del camino de Lydenburg.

Otro despacho expedido en Lorenzo Marques anuncia que el presidente del Transvaal Pablo Kuger ha contestado á la proclama del Generalísimo Mr. Roberts protestado contra la anexión de la república del Transvaal á Inglaterra.

Acusinato

Madrid 5 (10°15 m.)

Dicen de Castellón de la Plana que la guardia civil del puesto de Legorbe ha encontrado un cadáver con cinco heridas de arma de fuego.

Los asesinos quemaron el cadáver con el fin de dificultar la identificación del mismo; sin embargo la viuda lo reconoció.

Han sido detenidos como presuntos autores del delito tres hermanos del interfecto.

Varias noticias

Madrid 5 (10°15 m.)

Las últimas noticias recibidas sobre la enfermedad que contrajo en Villagarcía el corresponsal del «Heraldo de Madrid», en el viaje régio, D. Adolfo G. Rodrigo, acusan gravedad en la misma, pero no inminente peligro.

Barcelona.—Pasan de tres mil los obreros declarados en huelga en esta ciudad.

Abriéndose serios temores de que la huelga de cerrajeros de Sabadell revista caracteres graves.

Procedente de Port-Bou ha llegado una expedición de 1500 gallinas con difteria.

Huelgas y o tres incidentes.

Madrid 5 (10°15 m.)

Dicen de Cádiz que han llegado á dicha capital los obreros que fueron á la exposición de París subvencionados por el estado, mostrándose satisfechos.

Los cerrajeros declarados en huelga en Barcelona celebraron una conferencia con los patronos; habiendo estos rechazado las proposiciones de arreglo presentadas por aquellos. Como los caldereros secundan la huelga, se teme que tome carácter grave. Pasan de tres mil los operarios declarados en huelga.

El alcalde de Barcelona ha dicho que el viernes reunirá el ayuntamiento para leer los cargos que se han formado contra ciertos consejeros. Entonces dejará la presidencia que interinamente desempeña ausentándose de la capital.

Procedentes de Port-Bou han llegado á Barcelona mil quinientas gallinas atacadas de difteria.

Huelga.—Excomunió

Madrid 5 (10°15 m.)

Barcelona.—Los obreros maquinistas de la «Terrestre y Marítima» en vista de no haber contestado la dirección á la demanda de nueve horas de trabajo que hicieron aquellos, han acordado declararse en huelga.

El Obispo de esta diócesis ha excomulgado al periódico «El Urbién» que está redactado por sacerdotes.

Huelga en Gijón

Madrid 5 (10°15 t.)

En Gijón se han declarado en huelga las mujeres que trabajaban en la fábrica del Sr. Liano, á causa de haberse negado el director del establecimiento á concederles medio real de aumento en el salario conforme solicitaban.

Los obreros, viendo que aquellas eran reemplazadas por otras, declaráronse también en huelga.

FABRA.

Clases

de Inglés, Francés y Alemán para ambos sexos da toda edad con libros y métodos originales del mismo profesor

SE. HAXIMO HERTTING

Pelaires—58, 2.º (Academia Universitaria)

Operarios.

Se necesitan en la fábrica de alfileres del Arrabal de Santa Catalina, calle de Espadero—6.

Colocación de capital

En sitio céntrico por 50.000 ptas. se vende una casa según distribuida en cuatro pisos, tres entresuelos, cochera y almacenes, agua en abundancia y redonda el 5 p.º líquido. Informarán: calle del Estanco, número 10, principal, izquierda.

Se necesitan

agentes con buenas comisiones.—Serrán, número 21, informarán.

Academia de Derecho

Dirigida por D. MIGUEL PONS

Abogado y Notario

Abrió sus clases el primero de Octubre. Informes al Sr. Director, Brondo—3 y á don Antonio Pujol, Abogado—Constitución—96.

Esgrima y Francés

razón—Salá de Arm—Centro Militar de seis y media á siete y media tarde; todos los días;



BIENDEA DE CORSÉS La Catalana

BROSSA—12—TIENDA

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma **PARISIEN**; precios económicos. Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas. Ricos y elegantes corsés para novias. Buena corte. — Últimos modelos de París. — Género superior. — Composturas de todas clases.

NUM. 12—BROSSA—NUM. 12—PALMA.

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos

NEUROGASTRINA

Cura las enfermedades propias de la DENTACION

como igualmente los «cáttarrs gástricos», los «cálculos», «vómitos», «indigestiones», «diarreas», «disenterias» y demás enfermedades procedentes del «Aparato gástrico intestinal».

Farmacia de Martorell

Plaza de Coll—Esquina á la calle de Fiol.—Palma de Mallorca.

HERPES. Curanse con el linimento secante anti-herpético. ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las «ulceraciones» simples de la piel, «escarfulas» de la misma, «erupciones», etc., etc.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACIOS

Se cura con el licor breu ROVER, (aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.)

Cuatro reales. frasco

Depósito: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

IMPOTENCIA, Debilidad genital Espermatorrea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por ininidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza. Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Marías, 124 y 126.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Gijón.

En las cojeras del ganado vacuno, mular y caballar, así como en los infartos y tumores de estos animales es **energica, rápida y segura** su acción **resolvente y reabsorbente**, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescrita por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.

Sustituye al hierro candente sin sus inconvenientes.

Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

CASA PERELLÓ

GRAN MARCA

PIANOS

(Todos á cuerdas cruzadas)

A primera y única fábrica española en la que ha presentado los mejores Pianos hasta el día. A la altura de las mejores Extranjeras.

Todos van garantizados en absoluto, de cualquier defecto de construcción.

Toda persona que alquila uno de los citados pianos, por la cantidad que se estipule en 2, 3 ó 4 años, se le regulará el mismo al vencimiento del contrato.

Preços económicos

TAMBIEN SE ALQUILAN USADOS

Unión-19-Palma

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldías que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

Vapor directo de Palma á las Antillas Vapores trasatlánticos Píalllos, Izquierdo y C.^a

—S. en C.—CADIZ—

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos.

Para CANARIAS, PUERTO RICO, MAYAGUEZ, PONCE, HABANA, SAGUA, CIENFUGOS, VERACRUZ y TAAMPICO saldrá de este puerto el día 11 de Septiembre el vapor



Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para más informes, dirigirse á sus Representantes en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.—Palma.



VIUDA DE E. BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE ACREDITADAS MAQUINAS PARA COSER

WERTHEIM, PFAFF Y ESTRELLA

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

«CLAS» VENTA A PLAZOS

Colón, 34—Palma.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS

DOMICILIO SOCIAL.—Madrid.

Calle de Olisaga, número 1. (PASO DE RUCOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1844, de sus fundación, la suma de pesetas 65.000.000.

33 años de existencia



Seguros sobre la vida. En esta rama de seguros constituida de clase de combinación, y especialmente Las Dolencias, Renta de educación, Renta Vitalicia y Capital de retiro, prima más reducida que cualquier otra Compañía.

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO Ptas. 12.000.000

Primas y reservas . . . 44.028.645

Total 56.028.645

SUBDIRECCION—APUNTADORES, NUM. 8—ENTR.º

Verdadera ganga Precio fijo

Bicicletas «Derby»

Primer premio del campeonato del mundo en Alemania en 1899. Precio 275 pesetas una

Exposita en la casa VIUDA DE E. BANQUE—Colón, 34.—Representante: D. Erasmo Imbert, el cual solo permanece á ocho días en esta.

Guano SANTA MARIA

Colomina legitimo, garantizado, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin esponerlos á que queden enquistados con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 11 y en la calle Alfarrería, número 40—Almacén de Vinos.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades bellonas en el

Purgante de ANDRES Y FABIA

Farmacéuticos premiados de Valencia;

Corrige inmediatamente.

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afcciones nerviosas, Irregularidades del méstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Gartera 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

Medicamentos acreditados

VINO DE KOLA GIMBERNAT Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y dispartador de todo organismo empobrecido.—Frasco, 8 reales.

PASTILLAS GELATINOSAS GIMBERNAT COLOR BOROSÓDICAS CON COCAÍNA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores.—Caja 8 reales.

LICOR DINAMOGÉNICO GIMBERNAT á base de Morruol (principio activo del aceite de bacina) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre.—Frasco 12 reales.

PASTILLAS GIMBERNAT CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica.—Caja, 6 reales.

De venta: farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en Palma Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(º)

Enfermos del Estómago

Usad las SALES JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtendreis el mismo resultado con mayor economía.

Depósitos en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela, D. José Homes, Constitución, 43 y Centro Farmacéutico.

Compra y venta de fineas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES FRSCTAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

LA IBERIA

Sociedad Mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Palayo, 12, pral.—Barcelona

Por un reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos sún cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegaciones en todas las provincias. En la de Baleares, Francisco Gener.—Unión, 44, Entresuelo.

ORO

Se desea vender dos castaños con corra, agua de fuente y demás comodidades en el caserío de Génova.—Informar: Calle de Montesión, número 27, bajos.

Nodriza: Una de 19 años edad, desea encontrar crutura para lactar en casa de sus padres.—Dirigirse: Centro de Anuncios.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Re medio segurísimo para la curación de las escurías ó tumores írios, las herpes de todas clases, las lagas, per antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fluxos blancos, las lagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubierto por Mr. R. A. Martell (1856) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 21.—Manacor.

El eltrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

El eltrato de Magnesia Granulado Effervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFARO BISOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto más bueno. Fórgase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFARO BISOP, 48, Spelman Street, London.

MAGNESIA DE BISHOP.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.